

# LA TARDE

ESPAÑA . . . 1'25 PTAS. AL MES  
EXTRANJERO . . . 2'25 id.  
NÚMERO SUELTO 5 céntimos  
IDEM ATRASADO 10 id.

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año I

Palma de Mallorca, sábado 10 de Octubre de 1903

Núm. 193

## Lo del Ayuntamiento

### REFLEXIONES

Un Alcalde atado al potro del sillón presidencial, por disciplina al partido, pero sin las condiciones de energía y de capacidad suficientes para armonizar las dos distintas tendencias políticas que en el Consistorio se agitan, ávidas más que de administrar de sacar efectos para los ideales que sustentan; un grupo republicano disciplinado, valiente, constituyendo un núcleo formidable por su unidad de dirección que piensa y obra como si fuera un solo hombre, dirigido por una trinidad cerebral que se identifica y reúne, sin discrepancias, ni divisiones, que se impone y domina teniendo por lema el *sic volo sic jubeo*; mas fracciones monárquicas, sin alientos, sin vida, desorientadas, sujetos á la norma del miedo, individualmente desearios sus componentes de acabar su mandato, exclamándose y quejándose fuera de las horas de sesión, faltos de dirección y de unidad; un socialista que se hace fuerte con la ayuda de los republicanos y un independiente que va y viene y no tiene orientación: he aquí, en síntesis, lo que forma y lo que constituye este nuestro Ayuntamiento, de cuya desdichada gestión haremos el debido juicio á su día.

El espíritu republicano tiene algo de regionalista y ribetes de catalanista y por lo que se ha agitado fuera de la Isla y en Barcelona, por creerla dominante aquí llegan de tanto en tanto á nuestra Corporación municipal, peticiones de auxilios para la obra evolutiva y revolucionaria de las clases de especial regionalismo que en la Ciudad Condal labora sin cesar. Así ayer nos pidieron subvención los pobres de Barcelona para el sostenimiento de unos «Estudios universitarios catalanistas». Como la cosa quedó sobre la mesa, veremos lo que hacen nuestros notables administradores en la sesión próxima: hay en la caja comunal un excedente grande de dinero y, con permiso del señor Pomar que recuerda constantemente los obremos despedidos, bien podemos permitirnos estos lujos. En cambio á su día podremos pedirles auxilios para algo similar mallorquinista.

Pero esto es un incidente que no tiene nada de particular mientras no recaiga acuerdo. Lo notable, lo esencial de esta sesión famosa que analizamos es la afirmación de un señor concejal cargando á otro hechos sobre los que ayer dice *El Liberal*. «Se nos ha manifestado que los señores concejales del Ayuntamiento de esta capital tomarán el acuerdo de formar tribunal de honor para depurar ciertas denuncias graves que se han hecho contra un señor teniente de Alcalde.» Estas denuncias graves fueron escuchadas con sorpresa por el público, pero poco debieron interesar á la Corporación cuando nada hizo esta. Quizás aun resonarán en los oídos de los concejales aquello que dijo hace tres ó cuatro sesiones un compañero «Y quien duda del honor de los señores concejales!» y en aquel momento histórico apenas recapacitaron sobre la honorabilidad del denunciador y del denunciado. Naturalmente; el suceso que mas expectación despertaba era el nombramiento de un em-

pleado de la casa con sueldo de 720 pesetas; casi un jefe de negociado!

En otro ambiente y en otro lugar hubiera levantado una tormenta una tan concreta acusación, porque afectaba á toda la Corporación, pidiéndose inmediatamente la sesión secreta. Por no hacerlo así surgió luego, como no podía menos de suceder, un incidente de carácter personal, repetido por desgracia y en desdoro del prestigio del Alcalde ayer mismo en el despacho de este, aunque fuera con una persona extraña al Ayuntamiento.

Y como estas cosas no pueden quedar así: acusaciones en el aire, sin depuración, ya salió lo otro; aquello á que nos referíamos hace dos días hablando de los ingenieros navales; ¡¡los tribunales de honor!!

¿Y qué? ¿Qué se sacará con ello? Lo que se consiguió en Barcelona hace escasamente ocho meses, cuando Cambó, Avila y Buxó concentraron en sesión pública veladamente—solo veladamente—los aires de la inmoralidad que soplaban por los corredores de la casa que guardan los concellers de la gran Ciudad, que irradia su progreso, su cultura y su industria sobre nosotros: Nada entre dos platos.

Cuando tan publicamente y tan determinadamente se acusa, aunque se diga que ello no figurará en el extracto de sesiones (ficción, pura ficción formulista), las cosas no se arreglan con tribunales de honor.

Se ha lanzado la especie de un conato de delito, que tiene su sanción penal. Es incompetente, pues, el especialísimo sistema de dar y expedir patentes de honor inventado por los moratistas el uso de nuestra época. Ello cabe dentro la vasta jurisdicción comun y ordinaria: el ministerio público tiene un deber que cumplir; el acusado la ley que le ampara de la manifestación calumnia contra él lanzada, el acusador aprestándose á aportar prueba si llega uno de estos casos concretos para defenderse y hacer aplicar el artículo bien especificado de la Ley.

¿Qué triste es esto! En las postrimerías de un Ayuntamiento, cuando todo había ido como una seda, incluso la salvaje sala de árboles de la Rambla, surge de pronto un conflicto, un incidente personal serio, gravísimo, que entra de pleno en la sanción de la Ley, por impericia, hay que decirlo, de una autoridad presidencial debil y poco enérgica que debió dar el correspondiente giro á la cuestión.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín y Comp<sup>a</sup> banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante.

Esta casa envia tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

## La crisis inglesa

Los nuevos Ministros.—La dimisión del duque de Devonshire.—El triunfo del partido de Chamberlain.

En la complicada crisis británica se camina de sorpresa en sorpresa, debido á la compleja situación creada por la campaña de M. Chamberlain.

Se anuncia simultáneamente la reconstitución del Gabinete y la dimisión de uno de sus miembros más importantes, de suerte que la crisis ministerial se halla á la vez resuelta y en suspenso.

Se recordará estaban vacantes cinco departamentos; los ministerios de Hacienda, Escocia é India, la secretaría del Tesoro y la de Negocios Extranjeros, á consecuencia de las dimisiones de mistres Ritchie, Balfour of Busleig, lord Hamilton y sir Elliot y del fallecimiento de lord Salisbury que abrió al vizconde de Cranborne las puertas de la Cámara alta.

La nota comunicada á la prensa no menciona este último puesto, pero se reserva al conde Perey, señalada personalidad del joven partido imperialista. Los nombramientos de M. Graham Murray, lord abogado de Escocia, para el cargo de secretario de Estado de dicha región, el de lord Stanley para el de ministro de Correos y el de M. Auston Chamberlain, hijo del antiguo ministro de Colonias, para el de canceller, han sido bien acogidos por la opinión, aunque se critica al último su rápido avance en la carrera política.

Por el contrario, el traslado á la secretaría de las Indias de Mr. Brodrick, exministro de la Guerra, significa todo lo contrario de un ascenso.

La desgracia de Mr. Brodrick explicase por el hecho de ser víctima de la violenta campaña emprendida contra el War-Office por el *Times*, órgano en la prensa de mister Chamberlain.

El nuevo jefe de la Guerra, Musiur Arnold Forster, es también ultra-imperialista y resuelto partidario de dicha política.

En cuanto á la designación del titular de la cartera de las Colonias, constituye una verdadera sorpresa. Esperábase que sucedería á Mr. Chamberlain un Selborne, un Milner ó un Cromer y no un desconocido como Musiur Alfredo Lyttelton que solo cuenta para justificar tal fortuna de fiel adhesión á las nuevas teorías gubernamentales.

En resumidas cuentas, lo característico de la solución dada á la laboriosa crisis inglesa, es el triunfo innegable de la fracción Chamberlain, circunstancia que habrá influido considerablemente en la decisión adoptada por el duque de Devonshire, que entre la cartera y sus convicciones librecambistas, se ha decidido por las últimas.

La política del remendado Gobierno será, pues, francamente proteccionista. Mr. Chamberlain ha triunfado por el momento de sus encarnizados y tradicionales enemigos.

## La cuestión de Oriente

No hay modo de que termine el sangriento espectáculo que la ambición de Bulgaria ha hecho que se desarrolle en Macedonia. Continúa la insurrección y turcos, macedónicos y búlgaros rivalizan en cometer atrocidades. Contra lo que sucede en todas las guerras, los que menos padecen son los soldados. Por cada combatiente que muere herido por una bala, sucumben diez infelices que nada tienen que ver en la sublevación, que abomina de ella, que son las víctimas de la ambición de un príncipe que, descendente de los Orleans, ha heredado las envidias eternas de sus progenitores.

Lo que ocurre ahora en Macedonia estaba preparado de muy antiguo. Sin los comités revolucionarios organizados en Bulgaria, no se levantarán en armas los que padecen actualmente las brutales represalias de Turquía.

Si Bulgaria no se hubiese creído fuerte para medirse con Turquía, la insurrección no estallara.

Pero una cosa es proponer y otra cosa practicar.

Cuando Turquía ha enviado 250000 soldados á Macedonia y á la frontera búlgara, el gobierno de Sofia, aun cuando alardea de querer la guerra,

ha comprendido que no podía luchar y que si á ello se decidía, le tocaría correr la suerte de los griegos de Larissa y Domokos.

Han visto los búlgaros el fracaso; han advertido que no podían contar con Rusia, pues ésta, en veinte ocasiones distintas, desde el principio de la guerra ó de la insurrección, por mejor decir, ha manifestado á Bulgaria que Turquía, como potencia soberana, tenía derecho á intervenir en el principado si éste no guardaba una actitud correcta, y en la última Nota, dice sin embajes al Gobierno de Sofia que, en caso de estallar una guerra entre Bulgaria y Turquía, no ha de movilizar el Gabinete de San Petersburgo ni un solo soldado para velar en socorro de los búlgaros amenazados. Están de acuerdo Austria y Rusia en esta cuestión; Alemania protege de un modo decidido á los turcos, cuyas tropas, organizadas á la alemana por von der Goltz, parecen ser la imagen del ejército alemán. Queda Inglaterra, aislada, que se pone enfrente de Rusia y promete ayuda á los búlgaros. Pero éstos saben muy bien que antes que un solo acorazado inglés forzara el paso de los Dardanelos, Bulgaria entera estaría en poder de turcos y rusos.

Advierten los búlgaros un lamentable fracaso; pero no pueden ya retroceder. Bastante harían salvando la integridad de Bulgaria. En cuanto á Macedonia, por ellos entregada á una guerra sin piedad, dejan que se las componga como pueda.—*Teufel*.

## Atrocidades turcas

Traducimos de la prensa extranjera que recibimos las escasas noticias que contiene:

*Plowdi*—*Philippoli*, 8 de Octubre.—La ciudad cristiana de Kara-Dere, Sandjal de Kerkilissé, ha sido asaltada por los soldados y los *bachibouzouhs* de guarnición en la vecina ciudad turca de Pazara. Noventa casas fueron completamente incendiadas y arrasadas. Cincuenta cristianos han perecido en la horrosa matanza.

## Nuevo diplomático

El antiguo Ministro Mr. Natchewits, ha sido nombrado agente diplomático de Bulgaria cerca del Sultán, en reemplazo de Mr. Guehoff, que ha sido trasladado á Viena.

## Jefe insurrecto, traidor

*Constantinopla*, 8 de Octubre.—En recompensa de la traición hecha por el jefe insurrecto Chismanoff, que reveló al Sultán los planes de los revolucionarios y denunció á sus colegas de las poblaciones, este le ha concedido la pensión vitalicia de 25 libras mensuales.

## Noticias varias

### Elogios de «Le Soir»

El periódico francés *Le Soir* elogia la iniciativa del ministro de Obras públicas español, relativa á las pensiones concedidas á obreros para perfeccionar en el extranjero sus respectivos oficios, añadiendo que á los obreros franceses, singularmente á los jóvenes, les sería muy útil que el Gobierno francés copiara el indicado procedimiento.

### Amor salvaje

Dos vecinos de Allariz (Orense) llamados Ricardo Fernández y Manuel Conde, que suspiran por una misma mujer, riñeron. El primero acometió á su contendiente disparándole dos tiros, hiriéndole con una navaja y dándole varios golpes en la cabeza con la culata de una pistola. El herido se defendió briosamente y su adversario llegó á arrojar hasta tres veces en el río, la última de ellas con una piedra de tres libras atada á un pié.

A pesar de todo, Conde logró salvarse, pero lleno de heridas.

### Otro atentado contra Roosevelt?

Telegrafian de Washington que cierto individuo llamado Peter Elliot, trató de introducirse durante una recepción en las habitaciones del presidente Roosevelt, teniendo que ser rechazado después de una lucha en la cual resultaron heridos él y uno de los guardias de palacio.

Habiéndose arrebatado al fin el cuchillo que esgrimia, pudo sujetárselo y conducirse al hospital en donde quedó preso. Créese que se trata de un loco.

## La cuestión de Marruecos

Han vuelto á circular los rumores referentes á una expedición militar francesa contra Marruecos.

Los órganos semi-oficiales de la prensa de París, dicen estar autorizados para desmentir tales rumores, añadiendo que la cuestión de Marruecos no se ha discutido nunca en los recientes consejos de ministros y que solo se ha hablado de los pasos que tendrá que dar el Gobierno francés para evitar que se repitan los actos de bandolerismo cometidos en la frontera argelino-marroquí.

## El Czar y los socialistas italianos

Dicen de Roma que el comité de la extrema izquierda del parlamento, ha sugerido á los diputados de aquel grupo, la idea de que firmen un manifiesto que tenga la forma de una protesta contra el despotismo ruso, publicándolo en ocasión de la visita del Czar Nicolás á la capital italiana.

Por ahora se ha negado ya uno de los diputados á firmar la protesta en cuestión, esperándose que otros diputados sigan igual conducta á fin de que el manifiesto protesta sea puramente individual y no tenga carácter colectivo.

## La guerra inminente

### El Japón y Corea

La llegada de la poderosa escuadra japonesa á la península de Corea, y el ultimatum dirigido por el Mikado al gobierno ruso, hacen de actualidad algunas pequeñas notas sobre el Japón y la península invadida.

*El Japón*.—Este archipiélago está formado por un conjunto de islas que se extienden de Nordeste á Sudoeste en número de 524 de las cuales, las cuatro principales son Niphon, Sikok, Kion-Sion y Yedo.

El imperio está dividido en 45 departamentos, 3 de primera clase *Jou*, y son Tokio, Kioto y Ohosaka, y 42 *Ken*.

La población es de 39 millones de habitantes y las ciudades principales son Tokio, capital del Imperio, con 1.165,048 habitantes; Ohosaka con 432,000; Kioto, residencia del Mikado, con 264,000; Nagoya, con 149,746; Yokohama, con 115,012; Kobe, con 103,969; Kanazava, con 96,639; Mironina, con 84,094; Sendai, Tokousine, Toukonako, Kagosuria, Komomoto, Hakodale, Nihigata, Sakahi, Okalame y Nagasaki, con más de 14,500 hombres.

*La Corea*.—Esta península está situada en el golfo de Petchili, en un país montañoso, prolongación de la cordillera de la Mandchuria. Su superficie es de 248 kilómetros cuadrados.

Sus puertos principales son Fousan, Geusan, Ninjsan y la capital Seoul.

La población se eleva á 10.568,937 habitantes.

## La exposición de San Luis

### Servicios de automóviles

La Gerencia de la Exposición Universal ha celebrado un contrato con la Compañía de Automóviles de aquella para la conducción de visitantes á la exposición, pasando por las mejores residencias, calles y parques, y dejándolos en puntos centrales en puntos centrales dentro de su recinto.

Habrà en movimiento constante por lo menos 200 automóviles, conduciendo de dos á cuarenta personas cada uno. Estas máquinas tocarán en los hoteles, en la estación central y en otros paraderos del centro de la población. En los extremos Norte y Sur de la ciudad de San Luis habrá también estaciones en puntos centrales, y así el servicio pasará por todas partes de la población.

La compañía de Automóviles venderá á todos los pasajeros billetes que les dan derecho al viaje en automó-

vil, al par que á la entrada en los terrenos de la Exposición. Esto último será de gran conveniencia para los visitantes, pues les evita tener que esperar su turno ante la taquilla.

**Un médico automático**

Como una de las novedades, la Exposición Universal cuenta con la de médico automático. El paciente se coloca de pie sobre una máquina y pone la muñeca sobre un agarradero que le toma el pulso. Se echa una moneda de cinco centavos en cierta ranura, y mientras un reloj colocado en frente del paciente marca sesenta segundos, un termómetro puesto debajo de la lengua le toma la temperatura. Esta máquina registra, tanto el pulso como la temperatura, sobre una tarjeta, y al mismo tiempo escribe en el reverso de la tarjeta una receta para la enfermedad.

**Exhibición de plantas medicinales**

El Instituto Médico de la ciudad de Méjico exhibirá en la Exposición diferentes plantas medicinales, características del suelo mejicano. Esta exhibición, no sólo mostrará las plantas vivas según se desarrollan en su suelo, sino que enseñará y explicará los varios usos en que pueden utilizarse y cómo atacan la enfermedad á que están destinadas. Se cree que esta exhibición será de mucha importancia para la profesión médica.

**La Encíclica de Pío X**

Importante es la Encíclica del nuevo Pontífice, no tanto por lo que dice como por el rumbo que marca.

Del texto, publicado por los periódicos romanos que tenemos á la vista, traducimos los siguientes párrafos:

«Declaramos que nuestro único fin al encargarnos del Pontificado, es restaurarlo todo en Cristo, para que Cristo sea en todo.

Ocurrirá seguramente que, aplicando á las cosas divinas la corta medida de las cosas humanas, tratarán de explicarnos nuestro íntimo pensamiento, juzgándolo por sus miras terrestres y con arreglo á los intereses de partido.

Para salir al paso á estos vanos intentos, afirmamos con toda verdad que no queremos ser, ni con el socorro divino no seremos otra cosa en medio de las sociedades humanas que el ministro de un Dios que nos ha repartido su autoridad.

Sus intereses son nuestros intereses y nuestra voluntad inquebrantable es consagrarle nuestras fuerzas y nuestra vida.

Por esto, si nos preguntaran cuál es nuestra divisa, contestaríamos sin vacilar: la restauración de todas las cosas en Cristo.

No hay combinación ni artificio que no ponga en práctica para abolir hasta el recuerdo y hasta las razones que en él existen.

Quien tales cosas piensa tiene derecho á tener que semejante perversión de los espíritus sea el comienzo de las plagas anunciadas para el fin de los tiempos y que el hijo de perdición de que nos habla el Apóstol ha aparecido entre nosotros, tan grande es la audacia y la rabia con que por todos se ataca á la Religión, á los dogmas de la Fe, y se destinan todos los esfuerzos á abolir toda relación entre el hombre y la divinidad.

Todo esto parece que revela el carácter propio del Anti-Cristo.

El hombre, con incontestable temeridad, arrebatada el lugar del Criador, elevándose por encima de todo, hasta del nombre de Dios.

Confía el Pontífice en el resultado del combate para responder al enemigo.

Esta confianza, sin embargo, no nos dispensa de observar en pleno los consejos de Dios.

¿Quién podrá, venerables hermanos no sentir traspasada su alma de dolor y de tristeza, al ver á la mayoría de los hombres en medio de los progresos innegables de la civilización, arrojarse con verdadero encarnizamiento unos contra otros?

El deseo de paz está, sin duda, en todos los corazones, y no hay quien no pida la disminución de los armamentos.

Pero es un insensato quien busca esa paz fuera de Dios, porque prescindir de Él, es menospreciar la justicia, y sin justicia es una quimera la paz.

Infútilmente se agrupan en un partido de orden, porque todo lo mas que consiguen con ello es restablecer la tranquilidad: el partido de Dios es al que debemos apoyar.

Sin embargo, para que los resultados correspondan á nuestros propósitos es preciso por todos los medios concentrar todos nuestros esfuerzos y consagrarlos por completo á destruir esta monstruosa y detestable equivocación, propia de la época en que vivi-

mos, por la que los hombres se convierten en dioses, y restablecer su antigua piedad santa las lecciones y consejos del Evangelio y sobre todo las grandes enseñanzas de la Iglesia sobre la educación de la infancia, la adquisición y uso de los bienes temporales, la administración de los bienes públicos, la administración de los bienes públicos, y restablecer el justo equilibrio entre las distintas clases sociales, según las leyes é instituciones de Dios.

Para ello aconseja que el episcopado vele sobre la enseñanza y la santidad de las costumbres en los seminarios, procurando que los nuevos sacerdotes aspiren más á Dios que á las conquistas de las almas.

En cuanto á vosotros, venerables hermanos, para que los individuos del clero no se dejen sorprender por las insinuaciones insidiosas de una ciencia nueva que cubre sus principios con la máscara de la virtud y emplea argumentos falaces y pérfidos, haremos todos los esfuerzos para desenmascarar los errores del racionalismo y del semirracionalismo.

No es esto decir que no juzguemos dignos de elogio á esos sacerdotes jóvenes que estudian distintas ramas de la ciencia, inspirándose en la verdad; pero nuestras preferencias están para quienes desdennan las ciencias eclesiásticas y se dedican especialmente á la cura de las almas.

Si se guardan las leyes de Dios en todas las sociedades y si se cumplen todos sus consejos en la vida cristiana nada faltará para que se contemple la restauración de todo en Cristo.

Y no se refiere esto solo á la adquisición de los bienes eternos, sino también á los bienes temporales y á la prosperidad pública en los que ejercerán su benéfica influencia.

Gracias á ella, los nobles y los ricos serán justos y caritativos con los pequeños, y éstos soportarán con paciencia su situación, y la justicia tendrá por base, no la arbitrariedad sino la ley.»

**El complemento de una obra**

Con este título publica *La Tribuna* de Barcelona, un artículo que, por conformidad con las ideas que espusimos en nuestro reciente trabajo sobre «La aspiración española.—La mejor política», reproducimos. Dice así el órgano de los demócratas en Cataluña:

Labor hermosa de europeización es la iniciada por el ministro de Agricultura, señor Gasset, abriendo concurso para enviar, en viaje de estudio, obreros al extranjero; y, por lo mismo que es hermosa, hay que completarla para que no sea infecunda.

El envío de obreros al extranjero es algo; pero no es todo lo que en tal orden de cosas puede hacerse *pro patria*.

Cierto que provecho, y grande, puede reportar la producción nacional de que el obrero manual se adiestre en su oficio, estudie y compare organizaciones y procedimientos; pero el caudal de experiencias y conocimientos adquiridos habrá de resultar y resultar al país menos útil de lo que habría derecho á esperar, por tropezar con técnicos directores que no estén á la altura del obrero que han de dirigir, por no haber aspirado el ambiente europeo, por desconocer, experimentalmente, los grandes hechos y los modernos procedimientos de la economía industrial, de la producción intensiva, del régimen del trabajo.

No es sólo el obrero manual el que ha de menester el baño de europeización; ésta no puede ser efectiva si no es armónica y completa, y tanto ó más que los manuales lo han de menester los intelectuales. El esfuerzo es tanto más útil cuanto más inteligentemente aplicado; el brazo necesita para no moverse estérilmente, ser dirigido por la cabeza.

Los viajes al extranjero de intelectuales y manuales, son, y perdonen lo gedeónico del razonamiento, para aprender, pues así aquí logramos hacer maestros en todas las enseñanzas, como los de fuera, habremos logrado fundamentar sólidamente la regeneración nacional verdaderamente positiva.

Junto al agricultor, al artesano, al obrero fabril deben ir el médico, el ingeniero, el abogado, el comerciante, el artista y antes que todos el maestro, el catedrático.

En otros tiempos en que dimos en la flor de ser guerreros, iban al extranjero nuestros militares y nuestros marinos á estudiar cañones y fusiles y barcos, á estudiar los medios de matar y destruir, cuando nos estábamos muriendo y arruinando. Aquel error no ha traído una experiencia: la de que antes de soñar en ser poderoso hay que pensar en ser fuerte, en tener sangre y vida y dinero; que la potencia

militar está en razón directa de las energías productoras; que nada puede quien poco tiene.

Gastamos entonces miles de millones en esta infecunda obra. No quedarán algunos para invertirlos en la redentora de europeizarnos? Deben quedar y deben, si no quedan, buscarse y aplicarlos bien.

Una nación hoy fuerte, poderosa, temible, nos da ejemplo elocuente. El Japon envió á Europa sus intelectuales, llevó la civilización europea á su tierra asiática, la *tradijo*, la *arregló* á sus condiciones de suelo, de cielo y de raza, y el éxito no es menester ponderarlo. El Japon derrotó á China, va del brazo con los Estados Unidos, hombre con Rusia, y es potencia de primer orden, no ya sólo militarmente, si que también económicamente.

El Japon envió á Europa á los intelectuales y á los manuales y, gracias á la aprendido, tiene industria, tiene comercio, ha saneado su moneda, es rico y es fuerte y se le respeta como poderoso.

¿Qué le habrá costado eso? De seguro una ínfima parte de lo que le ha producido.

Imiten nuestros Gobiernos ese ejemplo y trabajen para completar la obra de la europeización, tan necesaria como urgente y salvadora para nuestra pobre nación.

**La prensa local**

**Diario de Mallorca.**

Dedican sus primeras columnas á «Las investigaciones del profesor Behring» contra la tisis, ocupándose de la sensación causada por la comunicación de dicho sabio y de la que se ocupa toda la prensa alemana en elogio de Behring. Su sistema es el de «hipervacunación» de las vacas contra la tuberculosis. «Cuando una vaca—dice—esta bien vacunada, contiene en su leche ciertas substancias que no son los venenos producidos por los microbios vivos, pero que tiene cualidades preservativas.»

El doctor Metchnikoff, del Instituto Pasteur de París opina que su compañero se halla en el verdadero camino, pero que se tardará mucho tiempo en conseguir el tiempo definitivo, porque la cura de la tuberculosis en la humanidad no está mas que bosquejada.

**El Eco Balear.**

Publica las «Palabras de Su Santidad» á la peregrinación francesa que estuvo á visitarle el 28 del mes pasado.

Estudia luego bajo el título «El presidente se pasea» el viaje de Combes por España á propósito de unas líneas de un diario francés: *Mr. Combes á quiste subitemente la France. Il se promere en Adalouste*, y exclama al leerlas: *Le zoy S' amuse*; Califica á Combes de gran perseguidor de religiosos, de autor del *Kulturkampf* francés, el *Kleine Bismarck* del siglo XX.

**La Union Republicana.**

Contiene: Blasco Ibañez en Ibiza, donde, dice, fué llevado en triunfo; Asamblea de librepensadores; Ellos y nosotros; Otra vez los maestros; Lo que pagará Baleares en 1904 por atenciones de primera enseñanza, y Ayuntamiento.

**El Liberal.**

No inserta, cosa estraña, fondo propio original, pero en cambio reproduce un texto excelente de Rafael Altamira sobre «Europeísmos», que hay que leer íntegro para formar juicio del mismo. Publica luego los siguientes artículos: «Los conservadores. Máxima sola», del *Diario Universal* (Este artículo fué magistralmente rebatido por *La Epoca* del día 6); «Combustible líquido»; «El cupo. Obstaculo perjudicial»; «Los puertos de España»; «Telegrafía sin hilos» y «Nuestra información.»

*La Última Hora* presenta dos artículos de colaboración: uno de Antonio García—que se continuará—sobre «Via férrea eléctrica en Mallorca» y otro de P. Martínez «Granja Modelo de Baleares.»

En el primer trabajo se estudia la conveniencia y necesidad de enlazar la región de Lluchmayor con Palma, á cuyo efecto una casa extranjera esta haciendo estudios. El término de Lluchmayor tiene una extensión de 47.000 cuarteradas, ó sea una décima parte de la superficie de Mallorca. Su tierra es feraz y convirtiéndose en tierra de arbolado sería un jardín. Este año ha recolectado unas 100.000 cuarteradas de almendra.

En el segundo, hay que esperar, con seguridad de la Granja Modelo de Baleares... y hace tanta falta!

La *Almudaina* se ocupa de «El Ayuntamiento y los obreros» atacando el proceder de los republicanos en el Consistorio.

**Crónica Religiosa**

SANTORAL

Día 11 Octubre

Nuestra Señora del Remedio y Santos Fermín obispo, Nicasio, obispo y mártir, Plácido, Arcostasio y Ginés mártires.

**Julio de Cuarenta Horas**

Continúan en la iglesia parroquial de San Jaime, dedicadas al Santo Titular.

Por la mañana, á las seis, se descubrirá el Santísimo; á las nueve y media, se cantarán las horas y la misa mayor, ocupando el púlpito sagrado el P. Antonio López de San Felipe Neri.

Por la tarde actos de coro, al anochecer Rosario, meditación y solemne reserva de S. D. M.

**Otras funciones**

Iglesia de Montesión. Por la mañana, á las siete y media, Comunión general para los congregantes de la Buena Muerte.

—En Santa Eulalia. Se celebrará á las siete media. Misa de Comunión general para las Asociadas á la Congregación de las Hijas de María, y al anochecer el ejercicio de la visita con plática y exposición del Santísimo.

—En San Juan. A las diez y media ejercicio del Corazón de Jesús, durante el tiempo de una misa, con exposición de S. D. M.

—En el Cementerio. Por la tarde á las cuatro y media, continuará la Novena de las Almas; con sermón que dirá el P. Miguel Rosselló de los S. S. C. C.

—En la Concepción. A las siete y media de la mañana, misa de Comunión general para las afiliadas á la Congregación de las Hijas de María; al anochecer, ejercicio de la visita con plática descubriéndose á Su Divina Majestad.

—En San Francisco. Durante una misa se expondrá el Santísimo teniendo lugar el ejercicio del Sagrado Corazón de María.

—En la Merced. Por la tarde, tendrá efecto el ejercicio de la Buena Muerte.

—En el Socorro. El ejercicio del Sagrado Corazón de María, por la tarde.

**Visita á la Corte de María**

En la iglesia parroquial de San Miguel á Nuestra Señora del Milagro.

**Anuncios preferentes**

TOS.—Tosé el que quiere.—Use los Discoides Pectorales Rosselló.—Caja 2 reales Frasco 6.

RELOJERIA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composturas. Gran economía. *Colón: 40 y 44.*

**ELIXIR**

**INGLUVINA**

**GIOLI**

**No más padecimientos** Curarán infaliblemente de las dolencias del estómago, pecho y orina, los que sean constantes en el uso de las aguas bicarbonatadas sódico-líticas, variedad clorurada sódicas, del manantial de Villajuga, recomendadas por notabilidades médicas. Representante M. Bestard Plaza de la Cuartera 2. Venta y depósitos Centro Farmacéutico, Juan Valenzuela y demás farmacias.

**Importante**

Quien desee representaciones nacionales y extranjeras de casas de primer orden, dirjase al Administrador de *El Representante*, Parque, 1.—Barcelona.

**Se vende** un caballo andaluz con sus guarniciones y una galera.—Informes: San Miguel, 84.

**AVISO**

A todos los coparticipes del negocio *Auxilios Marítimos*, se les convoca para que se sirvan concurrir á la reunión que se celebrará el día 7 del actual á las 16 (4 tarde), en el Astillero del Contra-muelle, para tratar de la liquidación de dicha institución, en vista de los grandes débitos que pesan sobre la misma, ascendiendo (salvo error), á la cantidad de seis mil ciento treinta y tres pesetas.

De no concurrir número suficiente para celebrar la reunión el día y hora indicado, se reunirá en segunda convocatoria y sin otro aviso el día 9 del mismo á la hora y punto antes citado, tomándose acuerdo sea cual fuere el número de coparticipes que asistan.

**Local y fuerza motriz**

Se desea alquilar un espacio local propio para cualquier industria, situado en el Arrabal de Santa Catalina con fuerza motriz ó sin ella.

Informarán: Agencia-Serra-de Publicidad.—Luz, 21.

**En venta**

Una máquina vertical á vapor, sistema americano, fuerza 4 caballos. Una caldera vertical, con hogar interior y fuerza 5 caballos. Una columna hierro de 4-20 metros largo, por 14 centímetros de diámetro.—Informarán: P. Ballester, 15 y 17 bis.

**VALORES PÚBLICOS**

Madrid 8.	
4 p. interior	77 00
Amortizable al 5 p. interior	96 95
Carpetas.	00 00
Banco de España.	475 00
Tabacos.	442 75
Francos.	34 10
Libras.	00 00
Barcelona 8.	
4 p. interior perpétuo.	77 20
Amortizable.	00 00
Nortes.	60 95
Alicantes.	97 95
Orenses.	00 00
Francos.	34 00

**VALORES LOCALES**

Fomento Agrícola.	100 00
Crédito Balear.	99 00
Salinera Española.	155 00
Bonos Municipales.	41 00
Obligaciones al 6 por 100.	103 00
Obligaciones al 5 por 100.	100 25
Islañas.	56 25
Obligaciones de la Islaña.	102 00
Ferrocarriles de Mallorca.	48 00
Alumbrado por Gas.	41 00
La Económica.	12 00

**¡¡EXITO SEGURÍSIMO!!**

El extraordinario crédito de que goza el calicida MATA-CALLOS «Bosch» para la curación radical de toda clase de durezas en los pies, hace que sea el más solicitado por el público en general.

DE VENTA: FARMACIA Bosch, MANACOR. EN PALMA, FARMACIA VALENZUELA, CENTRO FARMACÉUTICO Y principales farmacias. 1 pta. caja.—Pidiendo 3 cajas 2'50 ptas.

**Colegio del Divino Corazón Paz 19, Palma**

En este establecimiento, además de la 1.ª Enseñanza completa en el ingreso en la 2.ª, se dan las siguientes asignaturas: Francés, Inglés y Alemán; Aritmética práctica y Teneduría de Libros; una clase nocturna para adultos; Caligrafía y Dibujo. Se cuenta con profesores para el repaso de los estudios de 2.ª Enseñanza.

**Lechería Suiza**

**Miñonas 21 y 23**

El dueño de este establecimiento que viene mereciendo el favor del público por la pureza y frescura de la leche que expende ordenada cada tres horas, desde las cinco de la mañana á las ocho de la noche; á fin de evitar falsificaciones y engaños tan frecuentes en este artículo alimenticio, ha establecido el servicio á domicilio en botellas con tapón de porcelana que lleva el nombre de la casa.

En un lactico que pende del tapón va pegada una etiqueta con una cabra ó vaca estampada que indica la clase de leche que la botella contiene.

El dependiente de la casa, espendedor de la leche, lleva en la gorra la inscripción: «Lechería Suiza». Desconfiar de las botellas que no se reciban de manos de nuestro espendedor.

A todas horas se sirve la leche á domicilio, dando aviso á la lechería, que corregirá cualquier queja que se produzca.

El despacho estará abierto hasta las once de la noche, y se sirve en él, leche caliente y chocolate.

**Consultorio Médico y Gabinete de Electrobiología del Dr. Deymier**

de la facultad de Medicina de Paris, medalla de oro de los hospitales

Tratamiento especial de las enfermedades de Señoras, llamadas de la cintura y gastro intestinales. Enfermedades de garganta, oídos y nariz. Vias urinarias de ambos sexos y venereos-sifilíticos. Curación de toda clase de manchas en la cara y de las almorranas, sin operación.

Consultas de nueve á una. Gratuitas para los pobres de solemnidad los miércoles y sábados. Domicilio: Pelaires 46, 2.º

**CARRERA DEL MAGISTERIO Y PRIMERA ENSEÑANZA**

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de

**Don Jaime Terrés**

Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadores, 45, entresuelo.

**LECHE DE VACA Y CABRA**

En las Enramadas (a) *Can Chuya* se expende la leche á 10 céntimos de peseta la medida.

A los vendedores al por mayor se les abonará el impuesto de consumos.

**La Palmesana**

Fábrica de harinas, almacenes, maderas, máquina de aserrar, taller de carpintería y herrería de

**Juan Pieras Carbonell**

Santa Catalina, Palma de Mallorca. Teléfono Fábrica, número 17. Id. Despacho, Palma, número 125.

## Información

## Cámara de Comercio

En el domicilio de esta entidad se reunieron anoche los comisionados para el dictamen sobre tratados de comercio que ha de dar esta Cámara a consulta del Ministerio de Estado.

Los trabajos de esta comisión están ya muy adelantados hasta el extremo de poder asegurar que por toda la semana próxima quedará terminado.

La *Almudaina* publica un avance de lo que contendrá dicho dictamen: En él se indica la conveniencia de celebrar tratados comerciales con todas las naciones que se pueda, entendiéndose que debe darse la preferencia a las repúblicas sud-americanas y a nuestras antiguas colonias (Cuba, Puerto-Rico y Filipinas), y, en Europa, a Francia, Inglaterra, Alemania, Italia, Suiza Bélgica y Holanda.

Como se pedía en la circular del Ministro de Estado, se expone en el dictamen de nuestra Cámara, los productos que le convienen más a nuestra provincia exportar y los de cuya importación tienen mayor necesidad, como son, para la exportación, almendras, conservas alimenticias vegetales, calzado, tejidos de algodón, mantas de lana, listas, etc., y para la importación, cueros, ganado lanar y vacuno, cereales, etc.

## Mercados

## El de Palma

El celebrado hoy en esta ciudad se ha visto muy concurrido en ganado de cerda y lanar.

Los precios que han regido son los siguientes:

Almadrón, los 41 kilos, a 67'00 pesetas.  
Trigo, (cuartera), a 16'25 id.  
Arbejones a 14'50 id.  
Habas: 1.ª clase (hectólitro) a 17'50 id.  
Id. blancas a 16'75 id.  
Id. negras a 16'50 id.  
Cebada, a 14'00 id.  
Avena negra a 10'75 id.  
Id. blanca a 9'00 id.  
Salvados (los 60 kigs.) a 12'00 id.  
Cerdos cebados a 10'00 id. (la arroba.)  
Lechonas a 9'25 id.  
Pavos, a 0'70 id.  
Gallinas a 1'00 id. id.  
Pollos, a 0'65 id.  
Cordero a 0'32 id. id.  
Huevos a 1'50 id. la docena.

—En la plaza del Mercado se ha presentado gran cantidad de aceituna vendiéndose desde 8 a 12 pesetas cuartera, según la clase.

En las demás especies han continuado los precios de costumbre.

—En la plaza del Olivar los baratilleros han expuesto también sus mercancías, como los sábados anteriores.

El tónel monstruo, sigue en dicha plaza, sirviendo a los transeúntes, el exquisito y superior anisado de Santa María.

\*\*

## El de Barcelona

De la Lonja, sesión de anteaer, —8 Octubre— da la siguiente nota el periódico mercantil *Diario del Comercio*.

Comercio.—La cotización se resiente de alguna flojedad, con lo cual se deciden algunos fabricantes de harina a salir de su retraimiento, y se ajustan algunas partidas de trigos candeales de Salamanca a 42 3/4 y 43, Peñafiel a 43 1/2 y Sigüenza a 43 1/8, todo reales la fanega.

Los arribos por ferrocarril habidos ayer suman 80 vagones de trigo.

## Diarios oficiales

## La «Gaceta» del día 7

Ministerio de la Gobernación.

Reales decretos jubilando a D. Matías de Pablo Blanco y Cladera, inspector general jefe de la sección del cuerpo de Telégrafos, y a D. Miguel María Cambor y Belmonte, jefe de centro del mismo cuerpo.

Administración central:

Dirección general de Prisiones.—Señalamiento de fecha para comenzar el curso de Antropometría judicial.

Dirección general de Sanidad.—Aparición de la peste bubónica en Brisbane y Tounsville (Queensland-Australia.)

Dirección general de Obras públicas.—Aprobación de transferencias de concesiones.

Administración provincial:

Intervención de Hacienda de Baleares.—Extravío de resguardos.

Dirección de las minas de Almadén.—Licitación para el contrato de suministros.

## La «Gaceta» del día 8

Ministerio de la Gobernación.

Real orden confirmando la suspensión del Ayuntamiento de Iturro de

Azaba decretada por el Gobernador civil de Salamanca.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

Real orden disponiendo cese el subsecretario en el despacho ordinario de los asuntos de este ministerio.

Administración central.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Dirección general de Prisiones.—Subasta para el abastecimiento de agua potable a la prisión de Chinchilla.

Ministerio de Marina.—Dirección de Hidrografía.—Aviso a los navegantes.

Ministerio de la Guerra.—Junta clasificadora de aspirantes a destinos civiles.—Rectificación.

## De Ibiza

Fundada queja a la *Isteña*.—Causas criminales.—Blasco Ibañez.—Alcalde suspendido y acuerdo gubernativo comentado.

Suplicamos a la «Isteña Marítima» recomendar a sus capataes que continúen en el puerto de Ibiza mientras haya carga que desembarcar, pues varias han sido ya las quejas que han llegado a nuestra redacción de comerciantes que han salido perjudicados por llevarse a Palma carga que debería haber quedado en Ibiza.

No dudamos ser atendidos en nuestra reclamación ya que no se le ocultará a la empresa la justicia de la misma.

\*\*

Con una causa de un crimen de bastante resonancia, ha dado hoy principio a sus tareas el tribunal del Jurado.

El procesado es un individuo apodado «Masía», cuya defensa está encomendada al letrado D. Pedro Tur.

\*\*

Ayer noche llegó a esta, como se había anunciado, el conocido propagandista republicano señor Blasco Ibañez.

Acudieron a recibirle sus amigos, quienes celebraron con él un banquete, durante el cual hablaron varios conspicuos, y el mismo señor Ibañez para dar las gracias por las atenciones que le había sido objeto.

Dos horas después siguió en el mismo vapor correo para Valencia.

\*\*

Por el señor Gobernador civil de la provincia ha sido suspendido, como era de presumir, el Alcalde de esta ciudad don Mariano Llobet.

La razón suprema, el argumento magno, de la medida, consiste en no haber cumplido el señor Llobet sus deberes en la conservación del orden público.

Huelgan los comentarios, porque de sobras los hacen y seguirán haciendo estos vecinos.

(Del *Diario de Ibiza*)

## Crónica marítima

## GENERALES

Anteaer llegó a Marsella procedente del Japón el vapor francés *Le Salazie*, llevando a su bordo a toda la tripulación del trasatlántico de la misma nacionalidad *Amiral-Gueydon*, que tuvo que embarrancar en las costas del Golfo Pérsico, a causa de un violento incendio que se inició en él y que duró 7 días.

Dichos tripulantes anduvieron errantes por el desierto de la Arabia más de un mes hasta que una caravana los recojió y condujo a Aden, en cuyo puerto embarcaron en *Le Salazie*.

## PUERTO DE PALMA

## Entradas día 9

De Barcelona, la balandra *Maria Luisa*, de 67 toneladas, patrón Salleras, con efectos.

De Castellón, el laud *Virgen Dolores*, de 43 toneladas, patrón Ferrer, con efectos.

De Barcelona, el pailebot *Maria*, patrón Sansó, de 78 toneladas, con cargamento general.

De Cabrera, el vapor correo del mismo nombre, de 78 toneladas, capitán Gazá.

De Cullera, el laud *San Antonio*, de 50 toneladas, patrón Alemañy, con arroz.

## Día 10

De Valencia, la polacra goleta *Lareño*, de 74 toneladas, capitán Enseñat, con efectos.

De Ibiza y Valencia, el vapor correo *Cataluña*, de 662 toneladas, capitán Pujol, con 18 pasajeros, la correspondencia y carga general.

De Andraitx, el laud *Internacional*, de 19 toneladas, patrón Balvès, con madera.

De Barcelona, la goleta *Joven Luisa*, de 72 toneladas, capitán Masot, con efectos.

De Barcelona, el vapor correo *Isteña*, de 314 toneladas, capitán Piña.

## Viajeros

## LOS QUE VIENEN

En el vapor correo *Cataluña*, han llegado esta mañana de Valencia: D. Cipriano Cebrián y señora, D. Francisco Delgado, D. Luie Estada, D. Carlos Lux, D. Miguel Ribas Vives, D. Julio Bennassar, D. José Ruiz, D. Juan Marcó y D. Antonio Caldes.

## BIEN VENIDOS

En el vapor correo *Cataluña*, ha llegado esta mañana de Valencia el nuevo Coronel Inspector de Carabineros D. Cipriano Cebrián Camas, acompañado de su distinguida esposa.

También han llegado el Comandante de Marina de este Distrito, nuestro amigo el Capitán de Navío D. Francisco Javier Delgado y el primer teniente de Artillería don Mignel Ribas y Vives.

## Militares

Clasificaciones.—Han sido declarados aptos para el ascenso, cuando por antigüedad les correspondía los siguientes jefes y oficiales del arma de Artillería:

Coronel, D. Arturo de Olivera Copons y Fernandez Villamil.

Comandante, D. Manuel Osset y Rovira.

Capitán, D. Francisco Ribot Clement.

Primeros tenientes, D. Mariano Salas Burguera y D. Mariano Roca Carbonell.

Pensiones.—A doña Ana Villalonga y Zaydin huérfana del teniente coronel de Infantería D. Juan y de doña Josefina, le ha sido concedida la pensión anual de 1250 pesetas, la cual pensión se abonará a la interesada, mientras permanezca soltera, por la Delegación de Hacienda de Baleares.

Vacantes.—En el batallón cazadores de Alfonso XII núm. 15 existen tres vacantes de músicos de tercera, correspondientes a Bajo, Cornetín, Saxafón, Clarinete o Trombon, las cuales deben ser cubiertas por concurso con arreglo al reglamento de músicas.

Los aspirantes pueden dirigir sus instancias al jefe del referido batallón antes del 24 del actual.

—En el Regimiento Infantería de Aragón núm. 21 existe otra correspondiente a Clarinete.

Los aspirantes que deseen ocuparla lo solicitarán del jefe del expresado regimiento antes del próximo mes de noviembre.

## Lotería nacional

## Primer telegrama urgente

Madrid 10'10.

(Llegado a las once)

## Premios mayores:

El primer premio, de pesetas 250.000, ha correspondido al número 9.722, despachado en San Sebastián.

El segundo, de 100.000 pesetas al número 15.184, despachado en PALMA.

El tercero de 55.000 pesetas al 15.464, en Valencia.

El 15.562 despachado en Alicante, tiene premio de 6.000 pesetas.

## Gacetilla local

## Las veladas en el Borne

La «Banda Municipal» amenizará mañana domingo, desde las siete de la noche, en el Paseo del Borne, tocando las siguientes escogidas piezas de su repertorio:

1.ª «La Marcia dei Famburix», marcha militar.—Gastaldon.

2.ª «Angelita», Gavotta.—San Miguel.

3.ª «Tannhäuser», Gran Marcha.—Vagner.

4.ª «La Tempestad», Fantasia.—Chapi.

5.ª «La Doble Aguila», Marcha militar.—Wagner.

## Desgracia

En las inmediaciones de la Puerta del Campo, ocurrió entre las 10 y media y once de anoche el siguiente suceso:

Un pobre individuo lisiado, muy conocido en esta ciudad, por dedicarse a la mendicación, llamado Antonio Antoloni y Torres, natural de Campanet, y que según noticias, iba algo alumbreado se cayó desde la carretera al foso de la muralla.

Como por fortuna quedó con vida (aunque bastante mal parado), empezó con gritos lastimeros a pedir auxilio, acudiendo los empleados del resguardo de consumos y un guardia municipal, quienes, al ver el estado

de gravedad del desgraciado, pusieron el hecho en conocimiento del jefe de la guardia municipal, personándose al poco rato al lugar del suceso acompañado del cabo de serenos señor Gilet.

En una camilla fué conducido inmediatamente a la casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia, en donde el médico Sr. Oliver le ha practicado la primera cura; apreciándose en diferentes partes del cuerpo varias heridas de carácter grave.

El Sr. Oliver ordenó fuese trasladado al Hospital civil por carecer el infeliz, de medios para su curación, siendo conducido a este benéfico lugar, con protestas del herido, a las doce de la noche.

## E. P. D.

Ayer se recibió en esta ciudad la triste nueva del fallecimiento de don Carlos Jimenez Baños, padre de nuestro muy distinguido amigo D. José María Jimenez, Director en esta de la Sucursal del Banco de España.

Al recibir la fatal noticia se disponía a partir para Alicante, con dirección a Grazañema (provincia de Cádiz) donde ha dejado de existir su señor Padre.

Por dicho motivo acompañamos a nuestro amigo y familia en el justo dolor que les embarga.

## Registro civil

Las defunciones acaecidas é inscritas durante el día 8 son las siguientes:

María Bonnin Aguiló, soltera, de 34 años, Hospital, parálisis general.

Mateo Moll Valent, casado, 44 años, Pursiana 1, catarro pulmonar.

Hoy ha sido inhumado en el cementerio de San Jordi el cadáver de

Bernardo Frau Canellas, viudo, 44 años, Término, anemia.

## Disposición

En la Secretaría del Ayuntamiento, se ha recibido hoy un oficio de la Tesorería de Hacienda ordenando que a los vendedores de la Plaza Mayor Margarita Estelrich, Juan Garau, Bartolomé Amengual, Antonio Pons y Antonio Ferrer, no se les autorice la venta, mientras no pongan de manifiesto el recibo de hallarse al corriente con la Hacienda del pago de la contribución industrial, que como vendedores les corresponde.

## Diario de Ibiza

Hoy hemos recibido la visita del nuevo diario que ha principiado a publicarse en la vecina Isla de Ibiza y que sustituye solo por información al que cesó últimamente *Correo de Ibiza*.

Creemos que el nuevo diario es continuación del primero que bajo este mismo título principió a publicarse en 1893 y que vivió la luz pública durante seis ó siete años consecutivos.

Dicho periódico se edita en la casa imprenta de nuestro corresponsal en aquella isla, D. Francisco Escanellas.

Deseamos al colega larga y próspera vida.

Ciento por ciento de los que no tienen apetito deben tomar las píldoras de Vida del Dr. Ross.

## Telegramas

## De los Estados Unidos

## Otro atentado contra Roosevelt

## —Cardenales americanos.

Madrid 9-21

Desde Washington telegrafían: Se ha detenido junto a la residencia del Presidente a un individuo, que se supone está loco, armado de dos cuchillos que intentaba entrar en el palacio de Roosevelt, con el fin se cree de atentar contra la vida de este.

El cardenal Gibbons ha manifestado que Su Santidad el Papa le anunció que en el próximo Consistorio nombrará tres cardenales americanos.

## Francesas

## Tempestad en el Atlántico.—La situación de Marruecos.—Ataques a los franceses.

Madrid 9-22

Noticias de París: Desde Cherburgo transmiten la triste nueva de que en aquellas costas han acaecido numerosos siniestros marítimos, a causa de una violenta tempestad que subitamente se desencadenó en el mar.

Le *Matin* asegura que el Sultán de Marruecos Abd-el-Aziz patrocina las agresiones contra franceses de sus tribus fronterizas, para tenerlos de su lado por el fanatismo que en ellas despierta la lucha y exterminio de los cristianos. Los

ataques de Taght diríjelos un primo del Sultán. El gobierno francés pedirá explicaciones y caso de no recibirlas completas y satisfactorias intervendrá con las armas en territorio marroquí.

## El discurso de Romanones

Madrid 9-22'10

El señor Conde de Romanones pronunciará esta noche un discurso en el Círculo Liberal. Dicho señor ha entregado a la prensa un extracto de lo que piensa decir, cuyo anticipo de discurso publica el *Diario Universal*.

El partido liberal necesita de un jefe. Este debe elegirlo el partido, porque su criterio y su voluntad no se circunscriben a las minorías.

Explicará el origen de la famosa carta.

Lamenta que después de la muerte de Sagasta no se pronunciara la opinión en favor de persona en la que viera un sucesor de este. Ahora urge designarlo, por el desarrollo de los sucesos políticos, para librar al partido de la interinidad y de su actual estado de entretenimiento.

## Escuela de Criminología.—Academia de ciencias morales y políticas.

Madrid 9-22'25

El señor Dato Iradier apoyará una enmienda, tan pronto se abran las Cortes, para restablecer la escuela de Criminología, que suprime el señor Santos Guzman.

Los conservadores don Damian Isern y don Eduardo Sanz y Escartín, apoyados respectivamente por don Alejandro Pidal y don Francisco Silvela, se disputan una vacante que existe en la Academia de Ciencias Morales y Políticas. Las probabilidades todas por ahora están en favor del notable publicista mallorquín, señor Isern.

## Llegada de la Corte

Madrid 9-22'40

A la hora anunciada ha entrado en agujas el tren real que procedía de San Sebastián.

Los andenes estaban invadidos de elemento oficial vestido de etiqueta. Allí había todo el Gobierno, las autoridades y los senadores y diputados monárquicos que actualmente están en Madrid.

La familia real fué cortesmente recibida y por la cuesta de San Vicente y calle de Bailer se dirigió al Palacio Real.

## De la carta famosa

Madrid 9-22'50

El señor Figueroa ha vuelto a repetir en los salones del Círculo Liberal que su carta no favorece, como se pretende, al señor Moret. La demostración mejor está en que la firman adversarios de dicho personaje, y que en caso de votar jefe votarían a cualquiera otra personalidad del partido.

## Noticias de Roma

## El Congreso de Bolonia.—El resquemor a Austria.

Madrid 10-2'15

Telegrafían desde la capital de Italia:

Se espera con ansiedad en los centros católicos del Reino el próximo congreso católico que ha de reunirse en Bolonia en el mes venidero de Noviembre.

En dicho Congreso—y por esto la ansiedad reinante—se definirá la situación político-religiosa del actual Pontificado.

Se ha celebrado en el Vaticano una función en honor del emperador de Austria. A ella solo asistió del Colegio cardenalicio el cardenal Gotti. Atribúyese la ausencia de los demás al veto que opuso Austria en el reciente Conclave a la elección del Papa.

## Muchachos

Se necesitan para la venta de este periódico.

# Ultimas noticias

## Más Gacetas

### Regreso del Gobernador

Anoche en el tren de las ocho regresó de La Puebla el Gobernador civil de la provincia D. Luis de la Torre Villanueva, que pasó a dicho pueblo invitado por el Director-gerente de la Agrícola Industrial Balear, don Narciso Mauri, para ver el estado de las plantaciones de arroz hechas en La Albufera.

### Extracto de sesiones

El Alcalde de la M. I. N. y L. Ciudad de Palma, ha remitido al señor Gobernador, para que ordene su inserción en el B. O. el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta Municipal que preside, durante el mes de Septiembre último.

### Subasta de alcázaras

El día 15 del actual, a las once de la mañana, se celebrará en la Aduana, la venta en pública subasta de 13 barriles de alcázaras en vinagre, tasados en 240'10 pesetas.

### La estancia de Blasco Ibañez en Ibiza

Según la comunicación oficial dirigida por el Alcalde de Ibiza al Gober-

nador civil de la provincia, á la llegada del Sr. Blasco Ibañez á Ibiza, fué esperado por unos veinte republicanos y cerca de 200 curiosos.

El diputado republicano se dirigió á una fonda, en la cual se le tenía preparado un banquete de 17 cubiertos, al final de cuyo banquete el orador valenciano dijo un grito de ¡Viva la República! que fué debilmente contestado.

Estuvo tan solo 22 horas en Ibiza y al marchar prometió que volvería pronto á hacer propaganda republicana.

### Hallazgo de útiles de caza

La guardia civil del puesto de Palma, se apoderó en las inmediaciones de la Riera, de una red y varios reclamos que fueron abandonados por un cazador furtivo al divisar dicha fuerza.

### Subasta de arbitrios

Conforme lo acordado por nuestro Excmo. Ayuntamiento se sacan á pública subasta la recaudación y aprovechamiento de los arbitrios llamados Plaza Mayor, Pescadería, Puerta de San Antonio, Matadero, Pesas y Medidas y Ocupación de la vía pública, con arreglo á las condiciones y tarifas que se hallan de manifiesto en la Contaduría Municipal.

### Alcances

Los individuos que á continuación se expresan y que pertenecieron al primer Batallón del Regimiento Infantería de Toledo número 35 pueden reclamar sus alcances, por medio de instancia dirigida al señor Coronel del mismo.

Antonio Serra Vich de Santa Eulalia; Pedro Rosselló Moll, de Mahon y Antonio Ferrer Feira, de Ibiza.

Esta tarde debe salir para Barcelona y Zaragoza nuestro amigo el joven abogado D. Francisco Rius, hijo del senador por esta Provincia D. Jerónimo Rius, acompañado de su distinguida señora.

Passará en la capital de Aragón las fiestas de la Pilarica, regresando á primeros de Noviembre á esta Ciudad.

### Día de gala

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de S. M. la Reina doña Isabel II, las tropas de esta guarnición visten el traje de gala, el pabellón nacional ondea en todos los edificios públicos, y por la batería de San Pedro se hacen las salvas de ordenanza.

### Baleares en la Gaceta

Publica el diario oficial correspondiente al miércoles, día 7, el siguiente

anuncio de la Intervención de Hacienda de esta provincia:

Habiéndose extraviado los resguardos señalados con los números 987, 988, 1.395 y 1.793 de entrada, importantes ptas. 159, 1.170, 9'23 y 1.585'50 respectivamente, constituidos en la sucursal de la Caja de Depósitos de esta provincia á favor del Ayuntamiento de Palma, en 5 de Septiembre de 1860 los dos primeros, 23 de Marzo el tercero y 26 de Junio de 1868 el último, se hace público por medio del presente edicto, para que transcurridos dos meses desde la fecha de su inserción en la Gaceta de Madrid y Boletín Oficial de esta provincia, sin que se haya presentado reclamación alguna por la que se acredite tener derecho á ellos, se puedan expedir nuevos resguardos á favor del referido Ayuntamiento, conforme lo preceptuado en el art. 41 del Reglamento vigente del Ramo.

### Segundo premio de la Lotería

Indagando en que Administración de Loterías se ha despachado el segundo premio de la Lotería Nacional, importante 100.000 pesetas, correspondiente al número 15.184, hemos sabido que la afortunada ha sido la única Administración que hay en el Arrabal de Santa Catalina.

Dicho número está dividido junto con la aproximación 15.183, en pequeñas fracciones de á dos reales, que han sido expendidas en su mayoría á gente pobre de esta ciudad y sus arrabales.

## Ultimos telegramas

**Los marinos y los tribunales de honor.—El Consejo de Ministros.**

Madrid 10-2'30

Los marinos en su generalidad se muestran muy disgustados con los propósitos atribuidos á Cobian de modificar el reglamento de los tribunales de honor, para evitar lo que actualmente está ocurriendo con lo de Torres Cartas.

Asegúrase que esta mañana, á las 10, se reunirán los ministros en Consejo, en Palacio, bajo la presidencia del Rey.

### Los marineros vizcainos

Madrid 10'8-30

Los obreros de la zona minera de Vizcaya, según telegramas de Bilbao, celebrarán mañana en la Plaza de Toros un mitin monstruo, para llevar luego en manifestación al gobierno civil las conclusiones de la totalidad de las agrupaciones obreras de la región.

Estos celebrarán otros mitines, amenazando con la huelga si no obtienen las peticiones que demandan.

Como coincide esto con las peregrinaciones del Rosario, se temen conflictos y que ocurran sucesos.

### Desgracia en Orihuela

Madrid 10-8'40

Comunican de Orihuela que unos obreros que estaban limpiando un pozo negro sintieron los síntomas de la asfixia. Se acudió en su auxilio, encontrando dos de ellos ya muertos y sacando un tercero en estado gravísimo.

### De la peregrinación á Begoña

Madrid 10-8'40

Desde Bilbao dicen que el párroco de Begoña ha invitado á la Diputación á que asista á la peregrinación que tendrá lugar mañana domingo á su Santuario.

La Comisión provincial ha tomado el acuerdo unánime de contestarle que no aceptaba la invitación.

### Lotería nacional

Urgente

Madrid 10-11'30

Han salido premiados los números siguientes.

Con 6.000 pesetas.

14.671, despachado en el Ferrol; 13.420, en Madrid; 9.207, en Barcelona; 5.068, en Talavera; 15.111, en Palencia; 10.771, en Barcelona; 4.152, en Sevilla; once mil 162, en Valencia; 3.200, en Granada; 11.434, en Badajoz; 4.833, en Alicante y 5.543, en Madrid.

### Para el ganado de cerda

La Sociedad «Agrícola Industrial Balear», participa al público haber puesto á la venta en los almacenes del Pont d' Inca los salvados procedentes de la molienda de los arroces, de gran provecho para la alimentación del ganado de cerda.

Precio de los 10 kilos pcesto en los almacenes del Pont d' Inca.

- 1.ª clase á 1'75 pesetas.
- 2.ª clase á 1'50 idem.
- 3.ª clase á 0'75 idem.

Las muestras de dichos salvados están á la disposición de los compradores en las oficinas de la sociedad calle del Conquistador, 7.

Imprenta de F. Guasp, Morey, 6.

## Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 111.000 billetes, de los cuales 53.795 deben obtener premios. —Además se reparten al final de la lotería 57.205 billetes gratuitos validos para la primera clase de la siguiente lotería.

Todo el capital asciende á

**Marcos 10,856,562**

ó sean más de Pesetas

**18,000,000.**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 53.795 premios inclusive 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase pueda importar Marcos 50,000, el de la segunda 55,000, asciendo en la tercera á 60,000, en la cuarta á 70,000, en la quinta á 75,000, en la sexta á 80,000, y en la séptima clase pueda en caso más feliz eventualmente importar 600,000, especialmente 300,000, 200,000, 100,000 Marcos &c.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco ó sellos de correos, remitiéndonos por valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el Credit Lyonnais de Madrid como en todas las agencias de este establecimiento en Provincias, en este último caso se debe indicar que la consiguiente entrega ha de traspasarse al Credit Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original entero: Pesetas 10

1 Billete original medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será restituido.

600,000

Marcos ó aprox. Pesetas

1.000,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

Especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	80000
1	Premio á Marcos	60000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	45000
3	Premios á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	35000
5	Premios á Marcos	30000
5	Premios á Marcos	20000
3	Premios á Marcos	15000
16	Premios á Marcos	10000
40	Premios á Marcos	5000
100	Premios á Marcos	3000
160	Premios á Marcos	2000
619	Premios á Marcos	1000
812	Premios á Marcos	400
32014	Premios á Marcos	169
20017	Premios á Marcos	300, 200,
144, 111, 100, 78,		45, 21

Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 DE OCTUBRE DE 1903

Valentin y C.<sup>IA</sup>

HAMBURGO ALEMANIA

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

## VAPORES TRASATLANTICOS

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados-Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana.

Saldrá el día 25 de Octubre el vapor

## Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20 Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

## RELOJERIA ESPAÑOLA

CALLE COLON, 30

Relojes de todas clases

y Taller para toda clase de composturas

Cronógrafos simples y con contador

Nuevos relojes—Cronómetro del Trabajador

## MIGUEL GIRBENT

RELOJERO

Cronómetros y repeticiones de horas, cuartos y minutos en oro, plata y acero

Variado surtido en las acreditadas marcas

«OMEGA», «LONGINES», «WALTTAM», «TABANES», «ROSKOFF», «PATENT» y «GIRBENT.»

RFLOJERIA SUIZA, Plaza de cort, número 2

## MEDICAMENTOS ACREDITADOS

**Jarabe Vermífugo** Diez y ocho años de éxito creciente, demuestran la verdadera eficacia de este medicamento. Bastan muy cortas dosis para que los niños queden libres de toda clase de lombrices, *cuchs*, y aumenten el apetito.

**Callicida Sureda** Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezca totalmente los *callos*, *ojos de gallo* y demás durezas que aparecen en los pies.

**Pastillas Sureda** Cloro-boro-sódicas de *o. caína* y *menthol*.—A las primeras tomas se siente la influencia benéfica de los medicamentos que entran en su composición, y desaparecen las irritaciones de la boca y garganta, calmando la tos por intensa que sea.

**Vino iodo-tánico-fosfatado** Aperitivo, tónico y reconstituyente, sucedáneo del *Acete de Hgado de bacalao*.

De venta: en la farmacia de J. Sureda Lliteras, Brossa 9, Palma Y DEMÁS FARMACIAS

## Isleña Marítima

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES

Servicio SEMANAL y directo

ENTRE

## Palma y Marsella

— VAPORES —

Isleño-Cataluña-Lalio-Bellver-Balear

Salidas de Palma para Marsella, todos los sábados por la tarde.

Salidas de Marsella para Palma, todos los martes á mediodía.

Para informes y despacho: Oficinas de la *Isleña Marítima*.

## GRAN DESTILERIA A VAPOR

Montada con arreglo á los últimos adelantos

# BARCELO Y TORRES, MALAGA

Destiladores de Aguardientes de Vino, estilo Cognac, con el nombre de OLD-BRANDY, los cuales disfrutan hoy de gran estimación y compiten con las más renombradas marcas del extranjero.

PÍDANSE NUESTROS ARTICULOS EN TODOS LOS PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS DE ESPAÑA